

vivantes et très nombreuses. Le cardinal a présidé la dernière, où le patriarche de Jérusalem a dit des choses fort intéressantes sur la situation des catholiques en Palestine.

Ajoutez à tout cela, le chemin de Croix solennel à travers les rues de Jérusalem, le vendredi de cette semaine du Congrès. Deux grandes croix y furent portées. Les évêques, au nombre de douze, en portèrent une autour du Saint-Sépulcre.

Des adorations nocturnes, faites en divers sanctuaires, à Gethsémani, la Flagellation, etc., s'ajoutèrent à l'adoration diurne continue qui se faisait à l'église du Patriacat. Les dames en firent une à l'*Ecce Homo*, chez les dames de Sion.

Spectacle admirable.

Tant de ferveur, tant d'entrain, de si grandes séances, des travaux si remarquables, des solennités si éclatantes, une fusion si fraternelle de l'Orient avec l'Occident catholiques, avec tant d'évêques et de fidèles de toutes les parties du monde, ayant le Pape à leur tête, dans la personne de son légat, et se jetant tous ensemble, en des rites divers, aux pieds de Notre-Seigneur, adoré dans le même Sacrement, sur le même autel, avec une même foi, voilà le spectacle sans pareil qu'à vu Jérusalem et qui ne s'était jamais vu, sans doute, avec un tel éclat et un caractère aussi universel.

La paix, le respect des fidèles et orthodoxes, l'ordre public ont entouré ces grandes assises des circonstances les plus favorables.

Aussi le Congrès a-t-il rendu hommage aux autorités turques, et à Sa Majesté le Sultan pour la liberté et la protection accordées à ces solennités religieuses.

La Pentecôte.

Le jour de la Pentecôte, la vaste tente était déployée sur le mont Sion, près du Génacle ; dès minuit, l'office de Matines fut chanté et les messes commencèrent.

Vingt-cinq autels entouraient le maître-autel où fut chantée la grand'messe à 6 heures et où de nombreuses communions furent distribuées ; on célébra près de 400 messes. On eût dit une cathédrale en ses plus beaux jours de fête.

Le soir de la Pentecôte fut chanté, au milieu d'une pompe éclatante, le *Te Deum* d'actions de grâces au Saint-Sépulcre.

Le légat présidait, entouré des évêques et d'une foule considérable qui chantait l'hymne de la joie et de la reconnaissance avec un élan saisissant.

La bénédiction du Saint-Sacrement terminait la cérémonie.

La séance de clôture.

Mais la vraie séance de clôture eut lieu le lendemain, lundi de la Pentecôte ; voici comment :

Le cardinal-légat vint poser la première pierre de l'église de Notre-Dame de France et bénir l'hôtellerie. Il avait accepté de déjeuner ensuite avec le pèlerinage. Les patriarches, archevêques, évêques, le conseil général de France, les membres du Comité du Congrès, les supérieurs des communautés, les per-